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「當然期望香港隊能贏得獎牌！」中國香港滑
雪總會主席余國賢認為港隊在高山滑雪項

目上較有優勢，但滑雪比賽結果很受現場發揮影
響。目前香港在該項目的世界最高排名為57位，希
望通過此次賽事提升排名，甚至奪得獎牌。
香港雖然是「無雪之城」，不過本地冰雪運動卻
是一直進步，特別是高山滑雪項目，從北京冬奧會
到哈爾濱亞冬會，高山滑雪選手從1人增至8人，
且男女各4人。香港滑雪總會秘書長蕭輝豪認為這
意味着他們通過了嚴格評審並積累了豐富的大賽經
驗，亦是香港高山滑雪運動進步的證明。
香港沒有天然雪場，要訓練只能到內地或國外。

蕭輝豪表示香港高山滑雪項目發展面臨諸多挑戰，
因為這些業餘運動員同時也是學生，訓練時間只能
盡量安排在假期進行。儘管全年假期有限，時間緊
迫，但全隊運動員都拚盡全力，取得了顯著進步。
在去年的吉林北大壺亞洲錦標賽上，隊員翁厚全榮
獲銅牌，這一成績對於香港運動員而言實屬不易，

更有出戰亞冬會的香港選手是由

滑冰項目轉投高山滑雪，意味着他需要摒棄所有冰
上動作習慣，重新建立雪上動作體系。由於高山滑
雪速度極快，對動作要求極高，這一轉變過程極為
艱難，能獲得亞冬會參賽資格證明了香港運動員努
力不懈的拚搏精神。

建立晉升體系提供多元化發展
為培養未來人才，香港滑雪隊建立了一套自己的
晉升體系，將8歲至12歲的兒童納入「未來之星」
計劃，12歲以上的隊員則有機會加入「發展隊」。
經過系統的訓練和賽事選拔，符合條件的隊員將晉
升為香港隊運動員。蕭輝豪表示，該協會致力於為
運動員搭建發展平台。一旦運動員取得一定成績，
香港的眾多優秀大學將優先考慮錄取，部分學校甚
至提供獎學金，這一舉措受到了廣泛好評。
此外，對於年齡較大的運動員，他們還可選擇轉

型為教練，繼續為香港的冰雪運動貢獻力量。蕭輝
豪強調，這一晉升體系不僅為運動員提供了多元化
的職業路徑，無論是繼續作為運動員參賽還是進入
大學深造，都能擁有廣闊的選擇空間。他懇切地表
示，最終目標是培養更多優秀運動員，並吸引更
多滑雪愛好者為香港的冰雪運動作出貢獻。

渴盼與內地開啟「冰雪奇緣」
港隊在選拔運動員方面實施了優
才計劃和專才計劃，隊員們通
常每年有四次訓練機會，訓練
地點包括內地、奧地利、日本

及法國的一些雪場。余國賢表
示，儘管目前訓練主要在國外進
行，但他們希望在條件成熟時，能
將訓練基地轉移至內地。
交流對培育運動員至關重要，余國

賢熱切期望內地與香港在冰雪運動方

面的交流能得到進一步加強，未來的訓練和比賽能
更多地在內地舉行。他說，國家對此表示支持，即
將於2月底在北京舉行的亞洲高山錦標賽，將有80
多個國家和地區參與，為運動員提供了寶貴的交流
機會，進一步激發香港冰雪運動的發展潛力，「香
港的滑雪愛好者眾多，大約有兩萬人，他們在旅遊
和運動中都積極參與滑雪。在培養冰雪人才方面，
香港也付出了大量努力，希望將冰雪運動推向新的
高度。」

教導從嚴 訓練以安全行先
雖然求才若渴，不過蕭輝豪強調所有訓練都會以

安全為先，「高山滑雪的技巧比較專業，我們請的
教練都是那些曾經參加冬奧會的運動員教練，所以
他們定位也很高，對小孩的要求也很高。」由於高
山滑雪是較危險的運動，不僅會給每個學員買保
險，運動前對護具、頭盔等裝備也有嚴格要求，小
到包括對牙齒的保護。蕭輝豪表示，因為前期準備
工作做得很足，所以就不會出現太多危險，「教練
也都很堅持安全意識，他們會先教好孩子怎麼保護
自己，亂滑是一定不行的。」
蕭輝豪笑言教練對小孩是很「兇」的，管教很嚴

格，他曾看到一個八九歲的小孩跟媽媽一起去場地
訓練，遠遠看到教練在門口，趕緊把雪板從媽媽手
裏搶過來，媽媽不給，孩子都急了，說：「我得自
己拿雪具，給教練看到你幫我，該罵我啦！」後來
那個媽媽還哭了，覺得孩子又要自己拿雪具，還要
自己晾濕衣服，吃了很多苦，很心疼。「我就跟家
長講：『教練是真的在幫你們教孩子。』」

哈爾濱2025年第九屆亞洲冬

季運動會（亞冬會）將於今日

（7日）揭幕，港隊派出參賽史

上最龐大的過百人代表團參加，

將參加冰壺、花樣滑冰、短道速滑、速度滑冰、

冰球及高山滑雪六個項目，作為爭牌希望的高山

滑雪隊昨日亦已抵達哈爾濱。中國香港滑雪總會

主席余國賢表示港隊從北京冬奧會到哈爾濱亞冬

會一路走來不易，今屆賽事將是展現香港滑雪界

多年努力的最佳舞台。 ●香港文匯報記者

吳千、王欣欣、于海江 哈爾濱報道 掃碼睇片

亞冬會冀展努力成果
港高山滑雪隊不懈耕耘

香港文匯報訊（記者 吳千、王欣欣、于
海江 哈爾濱報道）深耕黑龍江省與香港冰
雪運動交流互動多年的余國賢深知黑龍江在
冰雪運動方面的巨大優勢。「這裏有悠久的
冰雪運動歷史，推動冰雪產業發展，國家和
地方應該好好地利用這次盛會，將這裏的冰
雪優勢推廣出去。」余國賢稱，承辦這樣一
個國際盛事，對冰雪產業的發展是非常重要
的一環。希望通過此次盛事，更進一步把冰
雪產業透過香港傳遞到海外。
黑龍江的雪質以及造雪能力舉世知名，更
舉辦過多場成功賽事，香港滑雪總會也曾帶
領運動員來此訓練。余國賢稱：「我擔任黑
龍江省政協委員和常委已經有三四屆了，我
覺得黑龍江冰雪產業的發展是非常有前景
的，通過此次亞冬會也能看出國家非常重視
黑龍江省冰
雪產業的發
展，希望可
以通過香港
把黑龍江的
冰雪文化和
體育帶動起
來，讓更多
的賽事國際
化，進一步
把黑龍江的
冰雪產業發
揚出去。」
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●余國賢接受本報記者專訪。
香港文匯報記者吳千 攝
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●余國賢（前排左五）和蕭輝豪（左二）與香港高山滑雪運動員、教練員賽後合影。 受訪者供圖
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香港文匯報訊（記者 吳千、王欣欣、于海江 哈爾濱
報道）「隨着北京冬奧會的推進，越來越多的人參與到
冰雪項目中，像亞布力這樣的知名場地，對我們訓練而
言就不太方便了。」蕭輝豪告訴記者，因為發展得太
快，新增滑雪人數也太快，場地雖然也在增長，但雪季
人太多的時候對運動員的訓練就變得比較不安全，而且
一些賽道也不能專門提供給訓練使用。
蕭輝豪表示，近幾年內地的滑雪場生意太好了，價格

慢慢水漲船高，相對而言在歐洲訓練就較便宜。尤其對
於他們這不謀利的團體來講，壓力就比較小。還有另一
方面就是直航飛機有限，行李又很重，到雪場的路程也
比較遠，「雖然有些問題現在暫時解決不了，但等到整

個流程慢慢弄好了，我們就會多選擇來內地訓練，肯定
會常來。」

憧憬打造灣區冰雪盛事
此外蕭輝豪亦計劃將冰雪運動打造成大灣區體壇盛
事，「目前，我們想依託深圳要建的全世界最大的室內
滑雪場，推動『亞洲室內錦標賽』長久落戶大灣區，以香
港為主要基地，希望帶動整個大灣區對冰雪運動更投入，
通過定期舉辦國際賽事，暫定會邀請十幾二十個亞洲以及
東歐國家及地區參與，以打造出大灣區滑雪盛事為目
標。」由於室內滑雪場地不受季節影響，他認為對海外運
動員都有一定吸引力，更可以刺激大灣區的旅遊業。
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香港文匯報訊（記者 郭正謙、蘇雨潤）繼當錫被達拉斯獨
行俠交易至洛杉磯湖人後，美職籃（NBA）再有重磅交易出
現。金州勇士與邁亞密熱火昨日達成協議，占美畢拿將加盟
勇士與史提芬居里及格連組成三巨頭，勢將大大增加金州勇
士的爭冠本錢。
35歲的占美畢拿本賽季代表熱火出戰25場，場均貢獻17
分、5.2個籃板、4.8次助攻及1.1次搶斷，可是今季多次與熱
火傳出不和，他更高調地表示希望離隊，早前被熱火無限期
無薪停賽。金州勇士為把握年屆36歲的史提芬居里生涯餘
熱，球隊一直希望引入具分量的球星擔任「二當家」，熱火

與畢拿的決裂正好給予勇士可乘之機，達成這宗重磅交易。回顧畢拿的職業生
涯，他作為球場上「硬漢」派的代表，在過去幾年迎來了生涯的高峰，率領熱
火兩度打入總決賽，還在2022/23賽季帶領熱火實現「黑八奇跡」。
今次交易牽涉多支球隊，據報勇士是以舒路達、域堅斯、李凱爾及一個首輪

選秀權換來占美畢拿，而舒路達則會再轉投爵士為熱火換來PJ杜卡。勇士目前
以25勝25負位列西岸第11位，連季後賽附加賽席位亦岌岌可危。
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香港文匯報訊（記者 郭正謙）昨凌
晨英格蘭聯賽盃4強次回合賽事，紐卡
素主場以2：0擊敗阿仙奴，兩回合計
贏4：0晉身決賽，距離球會56年來首
項重要錦標只差一步。
首回合落後兩球的阿仙奴今場雖然強

陣出擊，但面對有主場之利的紐卡素仍
落入下風，紐卡素憑積及梅菲及安東尼
哥頓各入一球以2：0勝出，三年內兩

度晉身聯賽盃決賽。今季兩度與阿仙奴
交手均獲勝，紐卡素主帥艾迪賀維表示
關鍵在於敢於向對手防線施壓：「我們
希望向沙列巴和加比爾馬加希斯施加壓
力，因此在前場壓迫做了很多工作。面
對世界頂尖球員，一次犯錯足可導致輸
波，我們需要一直保持優勢，今場所有
球員都嚴格地執行了賽前部署。」至於
「兵工廠」主帥阿迪達坦言對出局感失

望，但「今季我們仍有（英超、
歐聯）目標要達成，我們會在之
後空檔去迪拜集訓，然後重新出
發。」

曼聯足總盃頹勢鬥李城
明日凌晨則有英格蘭足總盃第
4圈獨腳戲上演，曼聯將主場迎
戰李斯特城。曼聯剛於聯賽不敵
水晶宮，球隊上下備受壓力，今
場面對近況不佳的「李城」不容
再失。這亦是曾效力曼聯的「李
城」主帥雲尼斯達萊的倒戈戰。
（Now651 台周六凌晨 4：00a.
m.直播）

紐卡素敢於施壓再破「兵」

香港文匯報訊 綜合外電報道，前皇家
馬德里隊長馬些路昨日宣布退役。這位
今年36歲的前巴西國腳左閘透過社交平
台發布視頻表示，自己受祖父的薰陶踏
上了足球之路，「18歲那年，皇馬敲了
我的大門，我來了皇馬」，16個賽季贏
得25冠，對於能夠成為皇馬一員深感自
豪。2022年他離開皇馬，2023年落葉歸
根重返巴西的富明尼斯，去年底因與主
帥鬧不和後解約。在巴西國家隊層面，
馬些路上陣了58場，攻入了6球。

前皇馬名將
馬些路掛靴
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●積及梅菲（右）射成1：0瞬間。 路透社

國家冰壺混雙小組首名闖準決賽
香港文匯報訊（記者 王欣欣、吳千 哈爾濱

報道）昨日亞冬會冰壺比賽，中國冰壺隊在混
雙循環賽B組第6輪贏韓國隊6：4，以小組第
一名進入準決賽，並在接着第8輪贏卡塔爾隊
10：1。中國冰壺隊隊員韓雨賽後表示：「經
過幾場比賽，感覺自己在心態上更沉穩，在場
上也更沉着冷靜一些。已經鎖定了小組第一成
績，但還是要戒驕戒躁，把平時訓練的水平完
全發揮出來。」中國香港隊組合孔令瑜/甄浩
天在混雙循環賽B組第 7輪、第 8輪分別以
14：5、9：2戰勝泰國和蒙古，進入資格賽。 ●韓雨在比賽中擲壺。 新華社


